

Région d'étude dans la Zone de Solidarité Prioritaire :
AFRIQUE SUBSAHARIENNE / MAGHREB

CONTRAT NUMERO : 80

TERRAINS D'ÉTUDE	EQUIPE	PAYS ET ORGANISME MANDATAIRE
• Burkina Faso • Maroc	Emeline Bailly Sophie Dubois Liliane Pierre Pascale Philifert Abderrahmane Rachik	• Institut d'Urbanisme de Paris (IUP) Université Paris Val de Marne – Paris 12 – Laboratoire VIE URBAINE (CNRS) - • FRANCE
RESPONSABLE(S) SCIENTIFIQUE(S)	ORGANISME(S) ASSOCIÉ(S)	CONTACT ÉQUIPE
• Michèle JOLE	• Institut national d'aménagement et d'urbanisme (INAU) • Responsable scientifique : Aziz IRAKI • Fondation du Roi Abdul Aziz • Centre d'études et de recherches en aménagement grand Casablanca	jole@univ-paris12.fr

INTITULÉ DE LA RECHERCHE

L'émergence d'acteurs locaux dans le champ démocratique et professionnel : une nouvelle donne pour la médiation et l'expertise.

Emergence of local actors in the democratic and professional field; a new situation for mediation and expertise?

RÉSUMÉ DE LA RECHERCHE

Cette recherche croise les regards des différents chercheurs de l'équipe sur les relations entre décentralisation, configurations d'acteurs et processus de légitimation. Elle est la rencontre de trois entrées dans la problématique :

- dispositif de décentralisation,
- gouvernement des territoires, stratégies municipales et marchandisation foncière (Burkina Faso), Quartiers non réglementaires,
- intermédiation, élite de proximité et restructuration urbaine (Maroc), changements institutionnels, configurations d'acteurs et dynamiques professionnelles (Maroc).

Dans chaque pays, l'analyse s'est appuyée sur deux villes de province et des quartiers de la ville principale nés hors de la légalité foncière (Tiflet, Souk el Arbaa, Casablanca au Maroc, Dédougou, Pouytenga, Ouagadougou au Burkina Faso).

Dans chaque cas, elle a, cependant, privilégié une catégorie d'acteurs.

Au Burkina Faso, les élus expérimentent une gouvernance locale conditionnée par un dispositif national relayé par les services de l'État au niveau provincial et ouverte à un débat où prennent place certains habitants. Les conseils municipaux se dotent de plans de développement communaux, pratiquent des modes de gestion contractualisée avec des opérateurs privés pour les marchés et les gares routières et entretiennent par la production de lotissements, une forte demande en logements.

Au Maroc, la mobilisation sociale des habitants et de leurs leaders participe de la construction des territoires autour de la gestion des lieux de culte et des demandes de régularisation des quartiers. Une contre-élite de proximité acquiert une place dans le système politique local.

La démultiplication des techniciens locaux de l'urbanisme et leur concurrence, l'instabilité des cadres d'action, l'apparition de la notion de projets et de nouvelles figures professionnelles concourent à la recomposition et à la complexification des systèmes d'acteurs locaux qui demeurent marqués par la présence de l'Etat et de ses services.

The different researchers in this research team have each examined, from their own point of view, the relationships between decentralization, configurations of actors and processes of legitimation There are three inputs to this issue:

- *Decentralization measures ; Regional government, municipal strategies and land marketization (Burkina Faso) ;*
- *Informal districts: Intermediation, local elites and urban restructuring (Morocco) ;*
- *Institutional changes, actor configurations and professional dynamics (Morocco).*

In each country, analysis has focused on two provincial cities and districts of the principal city which were created outside the land legislation (Tiflet, Souk el Arbaa, Casablanca in Morocco, Dédougou, Pouytenga, Ouagadougou in Burkina Faso).

In each case, however, a certain group of actors has been favoured.

In Burkina Faso, elected representatives are trying out local governance that is based on a national system promoted by government departments at provincial level which debate is open to certain inhabitants. Municipal councils possess development plans for their communes, engage in contractual management with private operators for markets and bus stations and maintain high housing demand by controlling the production of housing plots.

In Morocco, the social mobilization of inhabitants and their leaders plays a role from the construction of territories around the management of places of worship to demands for the regularization of districts. A local counter-elite is gaining a place in the local political system.

The reduction in the number of local urban planning technicians and their competition, the instability of action frameworks, the appearance of the concept of project and new professional figures are tending to lead to the recomposition and complexification of local systems of actors which remain marked by the presence of central government and its departments.